

Director Propietario  
**EMILIO CORREA URIBE**  
Oficinas e Imprenta  
CALLE 18  
NUMEROS 68 y 70

# EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador  
**GONZALO MEJIA E.**  
Se edita en la Tip.  
VARIEDADES  
Teléfono N° 2-6-6

AÑO II | Colombia—Caldas—Pereira, Agosto 19 de 1930. — MARTES | NUMERO 469

## Dn. José Jarami-

**llo Montoya ha sido nombrado secretario de Hacienda en reemplazo de Dn. Manuel Felipe Calle. Quien será Gerente de Rentas.- El nuevo administrador del Ferrocarril de Caldas.- Alcaldes para Armenia, Pereira y Manizales.- El Secretario privado de la Gobernación**

En la mañana de hoy tuvimos una larga entrevista con un apreciable caballero que acababa de llegar de Manizales y quien está muy al tanto de la situación política. De él oímos las siguientes declaraciones:

—Que puede decirnos sobre los secretarios?

—Que ya están nombrados todos. Gonzalo Restrepo, que viene ejerciendo desde hace varios días, aun cuando sin tomar posesión. Duque Cardona, que pasara de hoy a mañana por esta ciudad con rumbo a Manizales, en donde piensa conferenciar largamente con el Sr. Gobernador, antes de tomar posesión de su cartera y Dn. José Jaramillo Montoya, escogido anoche como Secretario de Hacienda y a quien se le comunicó la designación a la Virginia, esta mañana.

—Y aceptó?  
—Claro que sí, en la obra departamentalista y progresista de Dn. Emilio Latorre hay que aceptar venciendo todos los inconvenientes.

—Y entonces Dn. Manuel Mejía Robledo y Dn. Manuel Felipe Calle, por que no aceptaron?

—Por que los inconvenientes de dichos caballeros si eran invencibles, por lo menos en estos días, hasta tanto que solucionen algunas cuestiones importantísimas de sus negocios.

—Bueno y que más?

—Pues el Gerente de Rentas será Dn. Sinforoso Ocampo, el administrador del

Ferrocarril Dn. Enrique Valencia, el Jefe de Tránsito siempre el Dr. Víctor Giraldo a quien se ofreció la gerencia y la rehusó y el Secretario privado del Sr. Gobernador, Dn. León Angel, caballero pereirano.

—De modo que siempre se le dió participación a nuestra ciudad?

—Claro que sí, nada menos que con el Sr. Secretario privado, es decir con el "TOTO" del nuevo régimen.

—Y de Alcaldes?  
—Que para Manizales suena Dn. Enrique Gómez Latorre, a quien harán esta tarde una manifestación para pedirle que acepte. Para Armenia Dn. Julio Rendón, a quien ya obligaron a decir que sí.

—Y para Pereira?  
—Pues hombre no se con seguridad, pero como que van y vienen los comisionados, vienen y van los telegramas, pero nada se sabe en firme.

—Cuando sabremos?  
—Probablemente el jueves por la tarde.

Fueron estas las declaraciones que nos hizo esta mañana un distinguido caballero que visitó nuestras oficinas y que esta misma tarde regresó a Manizales, en donde va a ocupar una de las mejores posiciones en el nuevo gobierno.

### DE MANIZALES

honestidad y la ciudad que Arango, a quien con toda atención.

**En la salina de Zipaquirá se registró un combate entre varios obreros**

Bogotá 18.

Comunicaciones procedentes de Zipaquirá anuncian que en la mañana de hoy se registró un violento choque entre varios obreros de los que trabajan en aquel establecimiento, enojados por las rebajas y las diferencias en los jornales. Hubo dos muertos y varios heridos. El piquete de la policía nacional que presta la guarnición allí, evitó mayores consecuencias en el funesto choque. Los muertos eran de familia Ibáñez y son hermanos entre sí.

**Segundo debate al proyecto que grava el lujo, original del representante Camacho Carreño**

Bogotá 18.

En la cámara se dió segundo debate al maravilloso proyecto de ley, originario del R. Camacho Carreño, por el cual gravan algunos artículos de debate se tratan algunos discursos, unos en pro y otros en contra.

Ocupe  
Ud.  
siempre  
la

Tip.  
"Variedades"

Teléfono  
2-6-6

**AL TELEFONO**  
5 - 8 - 8

Puede Ud. Hamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café "BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnifico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad. Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo. Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario,  
JUAN TRUJILLO

**El doctor**  
**SIXTO MEJIA**

Ha instalado un aparato de Diatemia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

# Noticias de Apía

## Acueducto metálico

Está para elevarse a escritura pública el contrato para la instalación del acueducto metálico en esta población. El municipio adelanta este negocio con una compañía alemana domiciliada en Cali. Dada la opinión de técnicos en la materia, este acueducto será uno de los mejores del departamento.

Se felicita al H. Concejo por sus muy acertadas gestiones en pro de tan importante obra.

## CARRETERA APIA-MAPA

Con entusiasmo febril ha emprendido este pueblo, por su cuenta, la construcción de una carretera que empalmará con la carretera Virginia-Mapa Chocó. Al convite verificado el último lunes, acudieron más de 300 personas, sin contar las muy simpáticas damas de nuestra sociedad que, animadas por el más patriótico entusiasmo, después de brindar refres-

cos, comestibles y sonrisas para estos héroes del trabajo, empuñaban con sus manos delicadas, hechas para la suavidad de las caricias hogareñas, la tosca pala y la ruda pica en medio del alborozo y la admiración de los concurrentes y con su duro golpear contra el terreno, relievieron que todavía no ha muerto en ellas el atavismo patriótico de la indomable raza antioqueña.

Se encuentra entre nosotros el distinguido ingeniero doctor Alfonso Bernal, quien de una manera espontánea viene a darnos algunas instrucciones respecto a las obras importantes que han de verificarse en la carretera que se construye. La junta pro carretera Apía-Mapa, acordó llamar la primera "Estación Bernal" en reconocimiento al rasgo generoso del inteligente ingeniero que tan gallardamente ofrece su valioso contingente en favor de esta obra.

## TATAMA TAMBIEN

El municipio de Tatamá (antiguo Santuario), también se

está organizando para acometer por su cuenta y contando con el patriotismo de sus hijos, la carretera Tatamá-Mapa. Ambos municipios (Apía y Tatamá) acordaron, en buena hora, llevar hasta el oscuro rincón del olvido sus viejas rivalidades, para entrar desde hoy por una de solidaridad que indudablemente augura éxito en el engrandecimiento de estas fracciones importantes del departamento.

Si este entusiasmo perdura, llegará un día —no lejano— en que Apía y Tatamá verán unida a la troncal Virginia-Mapa esas ambicionadas vías que les dará acceso hacia los centros comerciales del mundo.

## CASO EXTRAÑO....?

No es extraño, señor director, que tres individuos de escaso prestigio en esta localidad, hayan dirigido desde aquí, flamantes comunicaciones al doctor E. Olaya Herrera, exigiéndole, ellos, para este departamento, un gobernador de "banda azul".

Repito que este proceder no es extraño a esta terna ferrada a tres empleos públicos, pues presienten para sí, la flaccidez de la ubre colectiva,

(PASA A LA 7ª PAGINA)

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION

## Analisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION  
BRIX

99,95  
99,95

PUREZA  
HUMEDAD

99,95  
Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás —Químico Analítica— New York --- Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

**MEJIA & VELASCO**

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO Nº 4-0-7.

# "Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

# Editoriales

## Un gobierno modelo

Aún exponiéndonos a que se nos tilde de gobiernistas formidables, cargo que más que mortificar honra a quien se le lance hoy, tenemos que comentar de manera regocijada y cordial el telegrama circular dirigido ayer por el Sr. Presidente de Colombia y su Ministro de Gobierno Dr. Restrepo, a las más altas autoridades del país. Nosotros sabíamos de sobra que el ideal patriótico del Dr. Olaya Herrera, sería llevado a la realidad aun cuando sufriera un poco el feroz partidatismo de algunos liberales que quisieron encontrar en el régimen una rememoración de los tiempos bárbaros del "perrero" en el Valle del Cauca y el no menos feroz de algunos señores conservadores que anhelaron un gobierno en esas mismas condiciones, para tener el gusto de hacer una guerrita de tres meses, según la fórmula brutal del ilustre Gral. Neira.

Pero ni a los unos ni a los otros se pudo complacer en esta vez. El Dr. Olaya inspirado en los más claros métodos de gobierno, que se aplican hoy en las naciones civilizadas del mundo, ha implantado entre nosotros un régimen al cual no estábamos acostumbrados, ni estábamos preparados. El fenómeno político. Tras de la abulia sacramental del pobre señor Abadía Méndez, tras del derroche fastuoso y opulento del Gral. Ospina y tras del régimen hipócrita y conventual del Sr. Suárez, en el país se establece ahora un sistema que no era conocido, un modo de hacer las cosas que es raro para todo el mundo, un gobierno que lanza una circular a sus colaboradores y en ella les dice "si ustedes no se consideran capaces de la absoluta dignidad, de la limpieza definitiva, de la más acrisolada honradez, nosotros les suplicamos que no nos acompañen, por que ante todo queremos gente limpia". ¿Cuándo se oyeron esas palabras luminosas, en las épocas tórcidas y malolientes de los Chichimocos?.....

Indiscutiblemente el país tiene obligación de reconocer que muy otra es la época, que muy diferentes son las circunstancias, que ha variado el termómetro en la temperatura político-social de esta tierra, que no deben tener miedo los hombres honrados por que los dineros de todos ya van a manejarse en cajas de cristal..... o los administradores de ellos tienen que dejar sus puestos. No se admite ni siquiera la duda. El programa está ampliamente trazado para que acudan los limpios.

Es precisamente en esta forma como se hace patria grande. Leyendo la circular que ayer publicamos nosotros y que debería enmarcarse dentro de un cuadro de oro y rica pedrería para ejemplo no de las generaciones por venir, sino de las que pasaron, se consuela ampliamente el alma colombiana y asoma a los ojos la sa-



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

tisfacción. Que hermosa lección de patriotismo. Que real y efectiva vuelve a verse la sombra del padre de la patria y la memoria venerada de nuestros sacros héroes. La circular del Sr. Presidente no es propiamente un documento cualquiera de un funcionario que se dirige a sus subalternos.

Es una vez que por desconocida debe oírse y aprenderse. Sobre todo esto último.

## Elogio del árbol

### - Fragmento -

Sembrar árboles, es engrandecer, hermosear y enriquecer la Patria. Cuento es menester a la vida del hombre, el árbol nos lo proporciona con providencia paternal: pan, vino, aceite, ropa, techo, lecho. Desde la cuna hasta el sepulcro, constantemente nos hallamos en brazos de los árboles. ¿Qué son los muebles del hogar doméstico sino trozos de árboles amoldados por la humana industria a nuestras comodidades y caprichos? La mesa a que se sienta la familia; el banco de la escuela, el vetusto sillón de la abuelita, el tálamo feliz de los esposos, la triste urna en que encerramos para siempre los despojos de los se-

res amados, ¿no fueron en sus formas primitivas troncos vivos vestidos de verdura al aire libre de los campos, bajo las caricias del cielo? "Mi cama es un roble", decía bellamente a su esposo la genial joven uruguayana Juana de Ibarbourou:

Mi cama es un roble:  
mi amado en un árbol dormi-  
(mos.)

Así también pudiéran decir nuestros muertos desde el taúd donde descansan de las luchas y trabajos de la vida: "en un árbol dormimos..."

Por eso el árbol es sagrado. Desde el manzano del Paraíso

(PASA A LA 5ª PAGINA)

### Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.

Tohalleros níquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE  
**PABLO VILLEGAS V.**

ALMACEN AMERICANO  
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Al teléfono  
**5 7 2**

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

BILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos. Almacén Americano.

### Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en corto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano Calle 19.

### Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seie días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

—HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



### 'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-1.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de Accesorios,

Almacén Americano.

# COMENTARIOS

## Desconocimiento del país

La comisión de la Sociedad de Mejoras Públicas de Bogotá, encargada del fomento del turismo en Colombia, contesta a la Sociedad de Mejoras Públicas de Medellín, explicándole el por qué de la no inclusión de dicha ciudad en el itinerario de turismo, y entre otras razones expone la de que en ciudades como Pereira y Armenia que son puntos obligados para pernoctar no existen hoteles adecuados para recibir a los turistas con las comodidades que estos se merecen.

La región del Quindío se ha conquistado un nombre bien sentado en casi todas las regiones del país por su progreso indiscutible que la hace acreedora a una distinción en el panorama nacional. Lo que nos sorprende en verdad es la falta de conocimiento de la región en forma tal que ese prestigio de que gozamos satisfaga plenamente las aspiraciones de quienes nos visitan.

No sería posible que Pereira, una ciudad que cuenta con 55.000 habitantes no contara con establecimientos de categoría suficientemente dispuestos para los turistas a la vez que con elementos indispensables para presentar un aspecto de ciudad civilizada y a la altura de su prestigio. Por otra parte Armenia está en condiciones obligantes por su desarrollo comercial y su admirable situación geográfica, a mantener su nombre de ciudad progresista y hospitalaria.

Da lo expuesto la sensación desagradable del des-

conocimiento que la capital de la República posee respecto de "las provincias" a las cuales nos parece que se han mirado como sectores del país dignos de ejemplo y admiración por el espíritu cívico y progresista que los caracteriza.

Puede tener la seguridad la H. Comisión encargada de fomentar el turismo en el país, de que por parte nuestra no serán defraudadas las patrióticas aspiraciones de la Sociedad de Mejoras Públicas de Bogotá que tiene la idea de mantener el espíritu cívico y la galante invitación para el extraño que nos visite llevando una favorable impresión del país.

G.

## NUESTRAS FELICITACIONES

Hemos tenido ocasión de observar los maravillosos trabajos que se ejecutan actualmente en la calle 20 y no podemos menos de enviarle nuestras felicitaciones al Sr. Alcalde, F.n. Elías Restrepo A., por la eficaz intervención suya en la dirección de esos trabajos. Con un poco de esfuerzo se unen ya para dar paso, los dos trayectos separados por una insignificante distancia. Solo es preciso ahora que se ordene la pronta colocación del alcantarillado, cosa que no dudamos será ordenada rápidamente por el Sr. Personero.

Nuestras cordiales voces de aplauso al Sr. Alcalde, mandatario progresista que tanto se preocupa por el embellecimiento de la ciudad. Así se labora, hombre Elías!

Célimo.

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. ALMACEN AMERICANO.

al oficio de labrar la tierra sea exclusivamente de ganapanes y gente sin cultura. Pensad en que precisamente esta palabra cultura quiere decir cultivo y el cultivo de la tierra viene. Pensad que el oficio de la agricultura es el primero de la educación y el que primeramente estuvo en las manos de nuestros padres. Reverendísimos y amables por vuestro y por bueno. ¡Volved a la tierra: empujad e impulsad a los hombres de volver a la tierra! Creédmelo: debajo de una frente tostada por el sol caben muy altos pensamientos. Si sois ricos, poned vuestra riqueza en tierras que podáis hacer labrar. Si sois pobres, procurad con ahorro un pedazo de tierra que podáis labrar con vuestras propias manos, ayudadas por las tiernas manos de vuestros hijos pequeños. El hombre que de niño ha visto crecer una planta por cuidado suyo, ya no olvida nunca el gozo de crear, y es dentro de su patria un elemento constructor".

Padre Carlos BORGES

HACHAS, Machetes, Peñinillas lisas y 3 rayas, marca Aguila.

Almacén Americano

TELEGRAMAS DEMORADOS

(AGOSTO 19)

- Borda Zoila
- Buitrago Susana
- Carmona Rosario
- Franvélez
- Gómez Padre
- Jaramillo Adelina
- Jaramillo Alonso
- Muñoz José
- Noreña Alejandrina
- Naranjo Antonio José
- Rico Mariano
- Vélez Inés
- Villa Víctor
- Vicenhoyos

Movimiento de cárcel

(AGOSTO 19)

- |                   |   |
|-------------------|---|
| Desobediencia     | 2 |
| Fraude a la Renta | 1 |
| Estafa            | 1 |
| Captura           | 1 |
| Armas P.          | 1 |
| Irrespeto         | 1 |
| Infracción de T.  | 1 |
| Sin relación      | 1 |

"CLINICA ERASMO CARVAJAL"

Hoy ne hubo operación ninguna.

# El boxeo del domingo 17

Deseosos de presenciar una pelea que según anunciaban los programas dejaría plenamente satisfechos a tirios y troyanos, nos dirigimos al ring del Salón Pereira. En esos momentos la banda entonaba un pasodoble vibrante y triunfal que hacía llenar el corazón de grandes esperanzas en expectativa de peleas varoniles en toda la acepción del vocablo.

El público que ocupaba el Salón dejaba traslucir su impaciencia por el comienzo del encuentro tan afamado por la aguada verborrea de unos programas y que fue un verdadero desastre y un engaño oprobioso para el público aficionado.

Por fin después de una larga espera y no a la hora indicada hacen su aparición en el tablado las escuálidas figuras de dos pobres muchachos faltos

de entrenamiento, de fuerzas y sin ideas de ninguna naturaleza acerca del boxeo.

PRIMERA PELEA

Visma Campol vs. Alberto Escobar. Peso gallo. *Pero a gallos pa pollos.* Sus labios, color de berenjena se plegaban en una sonrisa dolorosa, como pidiéndose mutua misericordia.

Empezó dizque la pelea: salieron bailando, bailando fox-trot, cuando menos se esperaba Campol como que vió a su contendor y le lanzó un golpe tan fuerte y con tal dirección, que le dio donde no debía. En consecuencia hubo foul (pero como entre nuestros boxeadores inexpertos, es lo que más se acostumbra, no se dieron por notificados). Con dicho foul el otro cambió su bailecito por un pasillo en cámara lenta y atacó a Campol. En tan terrible choque cada uno tuvo un punto bueno, pues lo demás fueron abrazos, caricias y manifestaciones de mutua simpatía y cordialidad. De su romántico idilio vino a sacarlos el sonoro campanazo que anunciaba podían tomarse el gusto de un descanso. En me-

(PASA A LA 10ª PAGINA.)

## 'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENE-SA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

### FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante, acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

### Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

**MAQUINAS DESPULPADO-  
RAS MARCA "CALDAS"**

en los números medio, 1 y me-  
dio, 1 y tres cuartos, 2 y 4.  
Cambiamos la que salga mala,  
gastos por nuestra cuenta.

Almacén Americano.

**TENEMOS UN COLO-  
SAL SURTIDO**

de manteles, papel de colga  
dura, toda clase y estilo,  
muebles de Viena, catres de  
hierro, el surtido más her-  
moso en telas de seda.

Nuestros precios no admi-  
ten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono N° 3-2-0

**El Premio de la  
"CALMARINA"**

Pereira, Julio 21 de 1930.

Recibí del señor ALON-  
SO SALAZAR H. cuatro  
bultos con veintiocho (28)  
docenas de bebida "CAL-  
MARINA" por haber sido  
favorecido entre los once  
(11) ganadores de la Vitrina  
de la CALMARINA, con  
el número QUINIENTOS  
UNO (501).

Pida "CALMARINA"!

Por Jaime Marín Duffo,

PEDRO MARIN GOMEZ

**Botica  
BLANCA**

LA QUE RECOMIENDA  
EL CUERPO MEDICO  
DE LA CIUDAD

Preparación de OVU-  
LOS, SUPPOSITO-  
RIOS y esterilizacio-  
nes en general.

Unica agencia del mara-  
villosa Jarabe FLAMAND  
contra las toses rebeldes.  
Cromógeno, el mejor re-  
medio para las cañas.

TELEFONO 3-0-9

SE ARRIENDA una casa  
cómoda, muy central.

Llame al Teléfono. - 3-5-5

**Chocolate "Campana"**

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue  
por mayor y al menudeo en el Almacén de los se-  
ñores **EDUARDO ANGEL & Cía.**

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.  
Busque premios, en las medias libras hasta por

**\$ 5,00**

**Match de aje-  
dréz**

(Viene de la 3ª página)

Estado hoy 19 de Agosto.

Pereira Blancas	Medellín Negras
1ª. P. 4 R.	2ª. P. 3 A. D.
3ª. P. 4 D.	4ª. P. 4 D.
5ª. P. 5 R.	6ª. A. 4 A.
7ª. A. 3 D.	8ª. A. x A.
9ª. D. x A.	10ª. P. 3 R.
11ª. P. 4 A. R.	12ª. P. 3 C. R.
13ª. C. 3 A. R.	14ª. P. 4 T. R.
15ª. P. 3 C. D.	16ª. C. 3 T. R.
17ª. P. 4 A. D.	18ª. P. 3 C.
19ª. P. 3 T. D.	20ª. A. 2 R. R.
21ª. C. 3 A. D.	22ª. P. 4 T.
23ª. Enroque	24ª. T. 2 D.
25. P. x P.	26. P. A. x P.
27. C. 5 C. D.	28. T. 2 C.
29. T. D. 2 T.	30. C. D. 3 A.
31. P. 3 C. R.	32. C. 2 T.
33. P. 3 T. R.	34. C. x C.
35. D. x C. Jaque	36. D. 2 D.
37. D. 3 D.	38. T. 2 A.
39. T. 2 C. R.	40. C. 4 A.
41. A. 2 C. D.	42. Enroque
43. P. 4 C. R.	44. C. 2 C.
45. C. 1 R.	46. R. 2 T.
47. C. 2 A. D.	48. P. 4 A. R.
49. P. toma al paso.	50. T. P.
51. C. 3 Rey	52. A. 3 R.
53. T. D. 2 A. R.	54. T. 1 A. R.
55. P. 5 A. R.	56. P. R. to- ma P.
57. P. toma P. A.	58. P. toma P.
59. C. toma F. D.	60. T. 3 A. D.
61. T. 2 C. R.	62. A. 7 T. Jaque
63. R. Toma A.	

MAQUINAS No. 44 para  
caña marca Chattanooga con  
motor de 6 H. P., equipos com-  
pletos.

Almacén Americano.

**Nuevo surtido**

Del exterior y de Medellín,  
acabo de recibir variado sur-  
tido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

hasta el árbol misterioso del  
Calvario, con su follaje de do-  
lores y sus rosas de sangre,  
la Biblia es una profunda sel-  
va rumorosa. A cada paso en-  
contramos en ella elogio a los  
árboles y a las plantas. Salo-  
món, el Rey sabio y magnífi-  
co, así habla del cedro del Lí-  
bano, que disputa su altura al  
carmelo, cuyo del hisopo que  
medra humildemente entre las  
grietas del ruinoso muro. Este  
amor y este respeto al árbol  
ha sido siempre un sentimien-  
to característico de las almas  
nobles y de los grandes pue-  
blos. La ilustre Grecia, el aus-  
tero Egipto, la misteriosa In-  
dia, todos los pueblos pensado-  
res, han venerado esta mara-  
villa de la naturaleza, compen-  
dio de los elementos que nos  
da la gota de agua y la chispa  
de fuego; la onda de oxígeno y  
todo el jugo de la madre tier-  
ra. Donde no hay árboles no  
hay vida.

Sabido es cómo los primiti-  
vos templos de la Divinidad  
fueron los bosques. Nada tan  
propicio a la idea y al senti-  
miento religioso, como esos  
lugares umbríos donde se sien-  
te la universal palpitación de  
la vida divina. Profundos, soli-  
tarios, en medio de un silen-  
cio sagrado lleno de inefables  
rumores, los bosques revelaron  
al hombre la presencia de Dios  
escondido en el seno de la es-  
pesura como en el fondo de un  
santuario. De la contemplación  
de esas inmensas catedrales  
de la naturaleza, nació la ar-  
quitectura. La selva, el bos-  
que, la arboleda, con la infinita  
variedad y armonía de sus  
formas, con sus soberbias bó-  
vedas de follaje, con sus mag-  
níficas columnas y arcadas de  
truncos y ramas, con las pro-  
fundas naves de sus penum-  
brosas galerías, con las ergui-  
das terres de sus árboles gi-

gantescos, inspiraron al hom-  
bre no sólo las ideas fundamen-  
tales del arte arquitectónico,  
sino también los elementos ca-  
racterísticos de los diversos ór-  
denes y estilos, según el gusto  
y la índole de cada pueblo. A-  
sí los griegos modelaron sus  
templos por los hermosos ár-  
boles de la Iliria y la Tracia y  
tornearon la elegante columna  
corintia, con un capitel de ho-  
jas al estilo de la palmera y el  
acanto; los egipcios constru-  
yeron los suyos con enormes  
pilastras, representando el  
sicomoro, la higuera oriental,  
el terebinto y otros árboles  
corpulentos y armoniosos;  
mientras que los cristianos to-  
maron de los bosques de enci-  
nas el estilo ojival predomi-  
nante en las más célebres catedra-  
les de Europa.

Los más grandes anhelos  
del espíritu, los más profundos  
sentimientos del corazón hu-  
mano, tienen por símbolo al-  
gún árbol. Así el laurel signi-  
fica la gloria, la palma el triun-  
fo, la oliva la paz. Y Jesús el  
supremo Libertador, consumó  
su obra divina muriendo sobre  
un tronco de árbol.

Un ilustre escritor hispano  
decía, no ha mucho tiempo, a  
las madres de su país: "¡Ojalá  
comprendiérais que en la  
tierra está la salud física y es-  
piritual de vuestros hijos. Y  
les enseñáseis a amar el huerto,  
a respetar el árbol, a reve-  
renciar la fuente, a adorar la  
espiga! ¡La salud de la Patria,  
la salvación de la Patria está  
en la tierra! ¡Ojalá todas las  
madres lo comprendiesen, y  
así no empujarían a sus hijos  
hacia las grandes ciudades cor-  
rumpidas y corruptoras! ¡Si  
las madres pusieran en manos  
de sus hijos el arado y la azo-  
da como instrumentos sanos, y  
enseñándoles a crear con ellos  
la abundancia, muy distinta  
sería la vida! Pensad en esto  
¡oh mujeres! No penséis que



LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

FINISIMO Crespón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

## La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

## Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

# 'Jennings'

Intocado por mano humana.

## Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 7ª -- ENTRE CALLES 18 Y 19.  
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrar encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

## BERNARDO MEJIA M. & CIA.

# La Vida Social

## MOVIMIENTO DE HOSPITAL

Hoy fué operada por los doctores Mejía y Uribe Ruiz, la señora Julia Bedoya. Deseamos la mejoría total de la señora Bedoya.

## VISITA LA CIUDAD

procedente de Cali, Dn. Hernando Bueno, a quien saludamos con toda atención.

## UNA MEJORA QUE SE IMPONE

Llamamos la atención al señor Personero Municipal o a la persona a quien corresponda, para que se sirva ordenar el arreglo del edificio llamado Escuela del Centenario, o sea la casa en donde residen las Rvdas. Hermanas de la caridad, en el cruce de la carrera 9ª con la calle 19. Aquello es repugnante por su estado de abandono por el aspecto de sus paredes sin blanquimento y sobre todo por la suciedad que presenta en su parte interior, en lo que está descubierto sobre la calle 19.

Ojalá que las personas encargadas de hacerlo, se propusieran darle un aspecto menos repugnante a ese vetusto caserón.

## DON ENRIQUE GOMEZ LATORRE

distinguido comerciante manizaleño, formidable partidario del gobierno de concentración y quien suena para la alcaldía de Manizales, visita la ciudad en viaje relacionado con sus negocios. Lo saludamos con toda atención.

## DOÑA JOSEFITA MEJIA DE ARANGO

quien estuvo algunos días en Manizales en viaje de paseo, ha regresado a la ciudad. Le presentamos atento y cordial saludo.

## UN REGISTRO ROTO

En la carrera 13 con calle 21 está roto el registro. Llamamos la atención del señor Personero Municipal acerca de este daño.

## DON PACHO LUIS ARANGO

muy apreciado amigo nues-

tro y hábil gerente del Ferrocarril Nacederos—Armenia está entre nosotros en asuntos relacionados con su cargo. Lo saludamos con toda atención.

## UN CABALLO MUERTO

En la carrera 9ª, cruce con la calle 12, hay un caballo muerto desde hace varios días. Los vecinos han puesto la queja y no se les atiende. Hombre don Saúl, mande botar esa mortecina, que les da un tifo a los vecinos. Mándelo a botar, don Saúl.

## DON JUAN A. MEJIA

Apreciado amigo nuestro, regreso de Bogotá, después de asistir a las festividades de la trasmisión del mando y demás solemnidades. Saludamos complacidos al amigo Juaná.

## BAR HAMBURGO

Con éste nombre han abierto los señores Rómulo y Bruno Denshsel un maravilloso establecimiento en la calle 19, frente al Bar España. Allí se sirven comidas a la carta y se atiende a los clientes a cualquier hora del día o de la noche. Deseamos a los simpáticos propietarios una numerosa clientela y mucho éxito en sus negocios.

## DE QUIMBAYA

nos visita la señora doña Rosana Echeverri de Arce y la señorita Mercedes Echeverri, a quienes nos complace presentar atento saludo.

## UN BOMBILLO

hace falta en la calle 12, con carrera 7ª. Llamamos la atención a quien corresponda para que se sirva disponer lo conveniente.

## ESPECTACULOS TEATRO CALDAS

HOY

No hay función.

MIERCOLES

La bella película de la casa Metro.

"EL ESTUDIANTE DE HARVAR"

En los días de semana daremos las mejores películas.

Viernes popular de 7 y media a 9.

"BOMBEROS HEROICOS" Película que dedicaremos al respetable Cuerpo de Bomberos

# Himno del obrero

Al Centro Obrero de gremios unidos de Anserma.

## CORO

Celebremos con cantos de gloria nuestra marcha soberbia y triunfal, pues el premio será la victoria que nos brinda el futuro inmortal.

## ESTROFAS

El obrero es titan poderoso que en su lucha que marca el dolor a los cielos levanta gozoso su bandera bañada en sudor.

El obrero es la fuerza que el mundo convirtiendo en idílico edén, sobre surcos de ensueño fecundo sembrará la semilla del bien.

Donde quiera levanta su brazo el progreso se enciende veloz, y en su frente refulge el chispazo que destella en la mente de Dios.

Sacerdote de un culto divino cuyo lema es luchar y vencer, el trabajo es el sol peregrino que en su mano por siempre ha de arder.

El trabajo es el ara propicia donde vive el obrero de pie, allí canta, allí sufre, allí oficia y no hay umbrío que iguale a su fe.

Su bandera de paz, desplegada a los vientos se mece marcial, y el martillo y la pica y la azada son su rito que triunfa del mal.

Del taller en la vaga penumbra silencioso y pensando quizás en el hondo ideal que lo alumbró él trabaja con ansia vivaz.

Se le ve conquistando el espacio al alzar con denuedo febril, el encaje del rico palacio y la flecha de torre gentil.

El obrero es la flor de las almas, fiel presunto del dulce Jesús, a su paso se inclinan las palmas y en su mente florece la luz.

ANDRES MERCADO

1930

TRAPICHES *Chattanooga*  
No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,

CARLOS MORENO A.

### ABARROTERA DE PEREIRA

Casa de Comisiones. — Ventas de sal por mayor. — Arroz, azúcar, velas parafina, jabones, & &. Ventas de harina y salvado por mayor.

DE LA CUESTA Y TRUJILLO

TELEGRAMAS: EUDORO.

### EL ALMACEN LA Creación

se ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

Almacén Americano.

Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones. los mejores precios.

PARA LA TOS Jarabe Flamand

### Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.



DELICIOSO AL PRINCIPIO



EN LA MITAD



Y AL FINAL

Empieza una nueva era en la fabricación de CIGARROS en Colombia....



(VIENE DE LA 6\*)

dio de grandes consideraciones del uno para con el otro llegaron al fin de la pelea. Los jueces declararon vencedor a Escobar por minoría de abrazos.

SEGUNDA PELEA

Ricardo Salazar vs. Antonio Henao H. Nos abstenemos de comentarla, pues a los pocos minutos de empezada, ya la figura soberbia y ágil de Salazar tenía a su contendidor durmiendo tranquilamente sobre las tablas del ring. Salazar nos merece capítulo aparte, pues es un boxeador de altos kilos, de juego maravilloso y de vastos conocimientos en el arte del boxeo.

TERCERA PELEA

Ernesto Avilés vs. Pecho Bello. Y era tal la belleza de su pecho que hasta el peso se lo pasieron en centímetros. Aconsejamos se lo traspasen a Lenaranjo para que lo exhiba en su colección de cosas raras. Pecho Bello dejó ver desde el primer momento su raro modo de pelear, cosa que nunca habíamos visto: escondiendo la cabeza detrás del hombro izquierdo. Creemos su estilo sea tomado de los avestruces. Otra característica que adorna su estilo es recibir su contendidor en cuchillas, pues a cada mirada de Avilés tomaba la posición ya dicha.

Este último ya disgustado ante tamaña flojedad y queriendo demostrar al público su juego acometió a su contendidor y en pocos minutos lo hizo pedir cacao valiéndose para ello del lanzamiento de la toa-

lla al centro del ring, cosa que un boxeador pundonoroso sólo hace cuando se siente verdaderamente imposibilitado para continuar una pelea.

Y con ésta, terminó el maravilloso programa con que la empresa Robayo & Co., debutó en el Salón Pereira.

EN RESUMEN:

Una tarde maravillosa llena de sol, de luz y de armonía. Un lleno que ya se lo quisieran para sí, las taquillas del Yanque Stadium. Las peleas, en proporción inversa a los precios y sencillamente desconcertantes, faltas de coraje, de arrojo y de valentía, condiciones esenciales para un buen encuentro de boxeo y para satisfacer a los aficionados al gallardo deporte que patrocinan Schemelling, Tuney y Dempsey.

FAVABO-BALLOREZ

El banquete de anoche en honor del nuevo Gobernador

Los altos empleados del ferrocarril de Caldas, obsequiaron anoche con un elegante banquete al señor don Emilio Latorre, actual gobernador del Departamento y quien se retira de la gerencia de aquella obra, después de haber salvado al ferrocarril de la catástrofe en que lo dejó la política absurda y necia.

El banquete fué servido en

Don Elías Restrepo presenta renuncia de su puesto de Alcalde.



Pereira, agosto 19 de 1930.

Gobernador. — Manizales.

Para dejar en libertad al nuevo Gobernador que se encargará de los destinos del Departamento, presento a Ud. respetuosamente renuncia del empleo de Alcalde con que se sirvió Ud. honrarme. Al felicitar efusivamente a su Gobierno por el éxito obtenido en el Departamento durante su acertada administración, repítome mis agradecimientos rendidos por la confianza con que siempre me distinguió.

Servidor. — ELIAS RESTREPO A.

NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

los comedores del Hotel Reina y a él asistieron de esta ciudad los altos empleados de aquella empresa, residentes entre nosotros. La manifestación fué ofrecida en galantes frases por uno de los miembros de la Junta Directiva y a sus palabras contestó don Emilio con términos rebosantes de patriotismo y de buena voluntad.

Nuevo surtido

Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

Un bandido cínico. Que exhiban al "Chiverudo"

Bogotá 8.

El celebre Chiverudo, bandido de reconocidas actuaciones y autor de los crímenes de las Crímenes, ha declarado a un repórter de "Mundo al Día", que a él le gustaría muchísimo que lo exhibieran en una vitrina, para que el gobierno nacional le hiciera bastante dinero, como a una fiera de las que llevan en los circos.

CORRESPONSAL